La ciudad, durante la época del virreinato sufrió muchas inundaciones en los años: 1555, 1580, 1607, 1629, 1707, 1714 y 1806. Esto se dio como resultado de la destrucción de los diques que la protegían durante el sitio de Tenochtitlán. La mayor de ellas fue la de 1629, en septiembre de ese año, precisamente el 22 después de 36 horas de lluvia, la ciudad se despertó inundada. Esto provocó que se tomara la decisión de desecar el sistema acuífero por medio de la construcción de un canal y un orificio para que tomara cauce hacia la salida por el río Tula.

En la época colonial México, precisamente lo que hoy conocemos como **Distrito Federal se fue** llenando de lujosas construcciones. La mayor parte de la población vivía, paradójicamente, en la miseria en los barrios de la periferia y los pueblos ribereños o montañeses. En tanto en el centro de la ciudad era motivo de constantes remodelaciones del Zócalo, la pavimentación de las calles, a costa de los viejos canales



Centro histórico -Zócalo del Distrito Federal

INDEPENDENCIA

El ayuntamiento de la ciudad de México se declaró simpatizante de la independencia de Nueva España después de la ocupación francesa en el país cantábrico. Habían tomado distintas posiciones con respecto a la postura que tenían por este conflicto. Se dividían entre aquellos que planteaban una mirada más conciliadora y creían que la separación tenía que ser temporal, hasta quienes eran más tajantes, como lo eran Francisco Primo de Verdad y Melchor de Talamantes, que pensaban que la independencia debía ser definitiva. La Junta de México contaba con el apoyo del virrey José de Iturrigaray. Un movimiento reaccionario puso presos a los miembros del ayuntamiento el 15 de septiembre de 1808 y consiguió así la destitución del virrey. El 4 de octubre de ese año el licenciado Verdad fue asesinado y Talamantes enviado a la prisión de San Juan de Ulúa.

Las tropas insurgentes, después del inicio de la revolución independentista en Dolores, Guanajuato, tenían como objetivo la captura de la capital. Llegaron hasta las inmediaciones de la ciudad. Hidalgo y su ejército llegaron a Cuajimalpa poco después de proclamar la independencia en Dolores. En la batalla del Monte de las Cruces derrotaron a los realistas y, a pesar de esto, los insurgentes tomaron la decisión de regresar a Bajío sin tomar la capital.

A raíz de esta batalla el Valle de México dejó de ser un objetivo militar para los independentistas, y se convirtió de esta manera en la plaza fuerte del ejército realista. Llegando a 1820, cuando la revolución popular estaba casi extinguida, la ciudad de México se conformó como la nueva sede de los nacientes movimientos contra el gobierno virreinal. Los que se unían y planeaban esta vez eran quienes habían conseguido la destitución de Iturrigaray, que tras la aprobación de la Constitución de Cádiz se vieron amenazados en sus privilegios. Entre los que se destacaban lo encontramos a Agustín de Iturbide, que fue quien selló un pacto con Vicente Guerrero y después hizo firmar mediante la fuerza a Juan O'Donojú el Acta de Independencia de México. El Ejército Trigarante ingresó victorioso a la Ciudad de México el 27 de septiembre de 1821.